

«Este verano va a ser mejor que el anterior»

Juan Mari Aburto Alcalde de Bilbao

«Lo he pasado muy mal. Ha sido un año muy duro tanto en lo profesional como en lo personal»

LUIS LÓPEZ



BILBAO. No oculta Juan Mari Aburto su fragilidad, ni el miedo que ha pasado, ni cómo la enfermedad cambia los esquemas mentales de cualquiera. Se le nota un poco cansado y es normal. Hace algo más de una semana, el pasado viernes, regresó a la actividad pública tras mes y medio de baja por una operación para extirparle un tumor en el duodeno. Es la tercera vez que le atacaba esa cosa. Pocos meses antes, en noviembre, se había sometido a una intervención de cadera de la que aún no se había restablecido cuando le llegó el nuevo golpe. Y todo ello se le amontonaba teniendo que gestionar como alcalde de Bilbao una pandemia terrible que también le ha provocado pérdidas en su entorno más cercano.

– **¿Cómo se lleva todo esto?**
– Lo he pasado muy mal. Este último año ha sido muy duro tanto en lo personal como en lo profesional. Primero la muerte de mi cuñado; hace un mes y medio la de Garbiñe, una amiga íntima; las operaciones que he tenido... La de cadera era una cosa más mecánica que exige una recuperación. Pero lo del tumor fue un golpe, un mazazo que me venía por tercera vez. Lo llevé muy mal, supuso un bajón enorme. Y también un parón en la recuperación de la cadera porque durante el ingreso uno pierde mucha masa muscular. Aho-

ra lo estoy notando.

A Aburto se le percibe cierta cojera al caminar, aunque la disimula bastante bien. Bebe agua y lleva unos gemelos con la baldosa de Bilbao. Junta las manos para dar énfasis a sus palabras y, aunque lleva mascarilla, sus ojos revelan bastante bien cuándo se emociona o cuándo sonríe.

– **También ha recibido muchos apoyos durante este tiempo.**

– Es la parte buena de todo esto, el apoyo que he sentido fundamentalmente de mi mujer, Arantza, y de mis hijos, Asier y Jon. También de mi ama, mi hermana, mi cuadrilla, mi equipo de trabajo que ha funcionado como una piña durante mi ausencia pese a que somos dos partidos (PNV y PSE)... Y he sentido el cariño de la gente, de la calle, tanto cuando empecé a salir como cuando me enviaban escritos a casa. Tengo que agradecer además el respeto exquisito que habéis tenido los medios de comunicación en una situación delicada, siendo una persona pública. Todo eso me ha dado mucha fuerza y he tenido la suerte de que las cosas han ido bien. Lo he pasado mal, pero con apoyos.

– **«Fue un mazazo enorme»**

– **¿Cómo se encuentra ahora?**

– Mentiría si dijera que estoy al 100%. Llevo una semana de trabajo intenso en el Ayuntamiento y he respondido bien, estoy ilusionado. También intento preocuparme de mí, cuidarme, algo en lo que me han insistido mucho los médicos, a quienes no les hizo ninguna gracia que empezase a trabajar. Me siento cada vez mejor, aunque no todo lo fuerte que quisiera. Pero he cogido el timón y alcalde se es o no se es. No se puede ser a medias. También tengo un gran equipo.

– **¿Cómo recibió la noticia de que volvía a aparecer ese tumor?**

– (Se emociona) Era viernes y estaba sentado en esta misma silla con Aitor Bilbao, Kepa Odriozola, Gonzalo Olabarria y Amaia Arregi. Recibí la llamada del médico. Fue un mazazo enorme, un golpe durísimo porque ya lo había vivido dos veces antes. Sabía que era una operación complicada porque te abren de lado a lado, la recuperación es larga. Y eso en el mejor de los casos, si no hay complicaciones.

– **¿Qué le ha ayudado más en este tiempo? ¿La familia, la fe, la confianza en los médicos...?**

– Era la tercera vez que me operaba el equipo médico, y eso me daba garantía. A mí la fe también me ayuda, pero no te quita el miedo. El apoyo de mi familia, amigos y equipo de trabajo han sido los tres pilares que me han sostenido.

– **Cada día unas 40 personas son diagnosticadas de cáncer en Euskadi. ¿Qué les dice a quienes acaban de recibir la noticia?**

– Que es muy importante la actitud con la que se afronta. Que no estén solos. La enfermedad es de uno, pero ayuda sentirse acompañado. Y que la medicina ha avanzado mucho, tenemos un gran sistema sanitario y hoy en día, mayoritariamente, de esto se sale. Que tengan confianza.

– **¿En qué le cambia a uno pasar por una situación así?**

– En la escala de valores. Las cosas a las que damos importancia. Aunque mi mujer suele decirme que eso se me pasa rápido y vuelvo a estar demasiado involucrado en el Ayuntamiento. Pero sí te cambia. Te das cuenta de lo vulnerables y débiles que somos, que en cualquier momento puede llegar algo que te cambie la vida.

– **Ya ha recibido la primera vacuna del covid. ¿Qué pensó cuando le estaban pinchando?**

– Que era un regalo de la ciencia, lo importante que es la investigación. Nunca se ha desa-

rollado una vacuna en tan corto espacio de tiempo. Poco a poco estamos venciendo al virus. Pensé también en la gente que nos había dejado. En Garbiñe, que igual por unos días no había recibido la vacuna.

– **Ahora hay euforia por el avance de la vacunación, pero al mismo tiempo hay que mantener la tensión para evitar problemas, nuevos contagios. ¿Qué difícil, no?**

– Esa es la cuestión clave. Siempre estoy pidiendo buenas noticias, y las hay: ya no hablamos de fallecimientos en residencias, el 50% de la población tiene la primera dosis, la hostelería abre dos horas más... Pero todo eso no puede hacer que nos relajemos. El virus no se ha ido y todas las semanas está muriendo gente. Tenemos que actuar con precaución, con prudencia, con miedo al virus para ser parte de la solución y no del problema. Yo estoy esperanzado, seguro que este verano va a ser mejor que el anterior.

Cambios de criterio

– **Hace una semana el lehendakari también llamaba a la tensión y a mantener las restricciones, y un día después el LABI las relajó. Ahora hay polémica sobre quién impone las restricciones tras el fin del estado de alarma. ¿Entiende la decepción y el cansancio de parte de la ciudadanía con sus gobernantes?**

– Estamos demasiada gente hablando de lo mismo. A la hora de tomar las decisiones es muy importante dotarnos de informes técnicos, elaborados por médicos y epidemiólogos. En el LABI siempre se ha hecho así. Y no los hemos discutido. Ahora se ha mantenido la limitación de 4 (personas por mesa) en la hostelería porque es lo que propusieron los expertos, pero se ampliaron los horarios dos horas porque sí lo veían viable. Habla-

LAS FRASES

APOYOS EN LA ENFERMEDAD

«Tener fe me ayuda pero no me quita el miedo. Mis pilares han sido mi familia, amigos y el equipo de trabajo»

FRAGILIDAD

«Te das cuenta de lo vulnerables que somos. En cualquier momento puede llegar algo y cambiarte la vida»

CONTENER LA EUFORIA

«El virus sigue ahí. No nos podemos relajar porque todas las semanas sigue muriendo gente»

RESTRICCIONES DESDE MADRID

«Se ha producido una invasión competencial y además se ha generado incertidumbre»

Aburto, el viernes antes de la entrevista



abre la puerta que une el Salón Árabe con la balconada del Ayuntamiento. MAIKA SALGUERO

A la directora del Euskalduna «hay que darle una oportunidad»

mos, además, de un sector que está sufriendo muchísimo.

– **A veces parece que vivimos en la contradicción.**

– En Euskadi tenemos un instrumento que es el plan Bizi Berri, y en función de él actuamos. Creo que no se ha acertado en la última reunión del Consejo Interterritorial de Salud. Y no sólo en clave política, donde yo también creo que ha habido una invasión competencial, sino porque genera incertidumbre. Nuestra hoja de ruta ya está marcada y los hosteleros, por ejemplo, saben que por debajo de 150 de incidencia se pasa de 4 a 6 (personas por mesa). No es bueno sembrar incertidumbre.

– **¿Está funcionando la cogobernanza?**

– Ha habido un déficit claro en la última reunión del Consejo Interterritorial. Es cierto que en su día el lehendakari había pedido prorrogar el estado de alarma, pero también que se le dijo que las comunidades autónomas tenían mecanismos suficientes para tomar medidas. Ahora que tomamos las medidas, nos quieren poner otras normas encima.

Momento de referencia

– **A nivel municipal podrá decirse que llega la normalidad cuando se retomen los plenos presenciales. ¿Cuándo ocurrirá eso?**

– No lo sé. Pero comparto la idea. Cuando veamos el pleno presencial podremos decir que estamos en una buena situación. Igual que cuando veamos San Mamés lleno. No sé cuándo ocurrirá, pero sí sé que tenemos que dar ejemplo a la hora de recuperar lo presencial.

– **¿A qué se refiere?**

– Me preocupa mucho qué atención estamos dando a la ciudadanía. En el último pleno vimos el debate sobre las entidades bancarias (se aprobó por unanimidad una iniciativa para pedir a las entidades financieras una atención adecuada en ven-

– **En la estrategia de ciudad son muy importantes los congresos y los eventos. ¿Cree que Nerea Lupardo es la mejor directora posible para el Euskalduna?**

– A la gente hay que darle una oportunidad. Seguro que cuando Jon Ortuzar empezó como director no tenía el mismo perfil que cuando se fue, igual que Andoni Aldekoa. Nerea Lupardo tiene un bagaje muy importante de su etapa en Euskaltel y le traslado todo mi apoyo para este proyecto, que es de la Diputación pero de gran importancia para Bilbao. Que el Euskalduna tenga actividad supone que se llenan los hoteles, los restaurantes, que la gente viene luego a hacer turismo... También tengo que decir que no entiendo estas polémicas artificiales en puestos que son de libre designación.

– **Igual porque hay quien piensa que para un puesto de tanta responsabilidad quizás habría que apostar por un perfil más técnico y no por uno político.**

– El hecho de que una persona haya tenido un compromiso político no es incompatible con que tenga un perfil técnico adecuado. El día que yo deje de ser alcalde no me gustaría que me dijiesen que no tengo un perfil válido para nada.

tanilla). Yo amplío esa filosofía a Osakidetza, al Gobierno, al Ayuntamiento... Tenemos la obligación de atender a la gente como se merece. No todo el mundo quiere ser atendido por teléfono o por vía digital. Hay gente que necesita venir, contactar, explicarse... El contacto personal, la atención presencial, es fundamental.

– **Otro termómetro para medir si las cosas van bien es recuperar la Aste Nagusia. Este año volvemos a quedarnos sin fiestas, algo que estaba cantado. Sin embargo, antes** ➤

TRÁMITES ONLINE

«Me preocupa mucho qué atención le estamos dando a la ciudadanía. La atención presencial es fundamental»

UN VERANO MEJOR

«En julio y agosto va a haber más de 200 actuaciones en Bilbao y la música va a recuperar su protagonismo»



Mascarilla. Aburto, a la puerta de su despacho antes de la entrevista. **MAIKA SALGUERO**

> ha dicho que este verano va a ser mejor que el anterior. ¿Por qué?

– Lo primero es congratularnos de que en este asunto haya habido consenso político, y también con las comparsas, a la hora de entender que no se dan las condiciones para celebrar Aste Nagusia. Veníamos trabajando en un 'plan b' para que en julio y agosto la ciudad esté repleta de actividad, sobre todo, cultural.

– **El verano pasado también hubo eventos culturales.**

– La diferencia es que en el verano de 2020 los conciertos no tuvieron presencia, nos daba miedo. Este año, sin embargo, queremos que estén mucho más presentes. Habrá actividades diseminadas por toda la ciudad, en todos los distritos. Se van a programar más de 200 actuaciones o eventos culturales de pequeño formato y la música vuelve a ganar protagonismo.

– **Ha habido un estancamiento en la curva descendente de la incidencia.**

– Llevamos unos días estancados, bajando en Bilbao, aunque no mucho. Pero seguimos mejorando. En verano vamos a estar mejor. La semana que entra ya se dan citas a personas de entre 40 y 49 años y cuando estemos por encima del 60% de la población vacunada con la primera dosis tendremos un porcentaje de inmunización muy amplio. Podremos pensar en viajar, aunque sea a entornos cercanos.

– **¿Usted va a viajar?**

– Aún no he tenido tiempo de pensarlo. Estaré en Bakio en casa de mi ama. Y si la situación me lo permite, saldremos unos días a descansar a un entorno de playa. Frente al turismo de ir a ver muchas cosas, yo soy más de relajarme, de sol, de piscina, de leer y descansar.

«Es una gran noticia que los proyectos de Artxanda y la ría estén en marcha»

«Hay temor a que hayan cambiado las costumbres, a que la gente se quede en casa. Yo creo que no, tenemos ganas de volver a salir»

L. LÓPEZ

BILBAO. La gestión tiene siempre la misma dificultad, pero ahora, más. Hay que estar con la cabeza pensando en el hoy, en las necesidades más inmediatas, pero sin perder de vista las estrategias de futuro. Circular con las luces cortas y las largas al mismo tiempo, y no despistarse. Aburto percibe que en el corto y medio plazo las aguas volverán a su cauce, recuperaremos nuestras vidas y los sectores devastados por esta crisis se van a reponer, aunque cueste. En el largo plazo, los grandes proyectos de ciudad se mantienen en pie y, pese a todo, avanzan.

– **¿Cómo nota a la gente de Bilbao, cómo ve la calle?**

– Por un lado, veo un toque de cansancio. Anímicamente todos estamos tocados. Pero también hay un halo de esperanza. La vacuna es la gran noticia que genera ilusión.

– **¿Y de cara al futuro?**

– Hay mucha preocupación, sobre todo con respecto a la situación laboral y económica en algunos sectores como el comercio, la hostelería, el turismo y la cultura. La situación es francamente complicada y hay temor a que hayan cambiado las costumbres, a que no vuelva la situación anterior. Que la gente se quede más en casa. Pero yo creo que no, que tenemos ganas de salir, de tomar algo, de ir a espectáculos. Directores de hoteles me dicen que ya empiezan a tener reservas, a los restaurantes las dos horas más es están viniendo muy bien, hay incluso negocios que se han abierto durante la pandemia.

– **¿Qué panorama social quedará en cuanto a niveles de pobreza y empresas cerradas?**

– Hay entornos diferentes. Lo que está ocurriendo con el turismo es coyuntural, Bilbao volverá a ser una ciudad atractiva y recuperará pujanza por su oferta gastronómica y cultural. De hecho, los proyectos hoteleros no se han parado. En cuando al comercio, ya estaba mal antes de la pandemia por la compra 'online'. Esta situación lo que yo creo que ha hecho es hacernos valorar el comercio local. Es cierto que muchos han cerrado, y cada vez que veo un cartel de 'se vende' o 'se alquila' en una lonja, lo cargo en la mochila. Y es una mochila que pesa. Debemos seguir impulsando el comercio de toda la vida y creo que en el futuro abrirán más negocios.

Negociación en Nogaró

– **¿Y la hostelería?**

– La situación es difícil, pero creo que será coyuntural. Nuestro carácter, como decía, es de salir.

– **Eso también le vendrá bien a la cultura.**

– Hemos hecho un gran esfuerzo por apoyar al sector cultural y espero que se recupere, porque

«Anímicamente todos estamos tocados, pero también hay un halo de esperanza. La vacuna genera ilusión»

además es un gran atractivo turístico. Tengo que destacar la labor que hemos hecho en el Ayuntamiento este año y el pasado, cuando los partidos hemos aparcado las diferencias políticas y hemos sacado adelante los planes Bilbao Aurrera para apoyar tanto a empresas como a personas vulnerables.

– **Se da la circunstancia de que en los últimos meses se han activado dos de los grandes proyectos para la ciudad: la recuperación de la ría y de Artxanda.**

– Llevamos más de un año gestionando la pandemia, pero podemos decir que ningún proyecto de los que había previstos en el plan de mandato para Bilbao se ha caído. Ninguno. En todos los distritos se están haciendo obras, poniendo servicios... Y que los proyectos de Artxanda y la ría estén en marcha es una gran noticia. Ya tenemos licitado el paseo de la carretera a Santo Domingo, y también están lanzadas las consultas al mercado para el desarrollo de tres zonas en Artxanda. Con respecto a la ría, ya podemos empezar a trabajar una vez que tenemos el estudio que nos dice cuál es su situación y qué podemos hacer.

– **¿Hay novedades en este sentido?**

– Pensamos en nuevas zonas de paseo, actividad económica, que Punta Zorroza sea una zona de ocio vinculada a la ría. También nos planteamos una opción de transporte, una playa urbana que puede ser un elemento tractor de la ciudad, mejorar la biodiversidad en las zonas de Abusu y el Cadagua...

– **Hace tiempo que están negociando la compra del viejo Nogaró. ¿Hay acuerdo ya?**

– Aún no se ha firmado el contrato, estamos en conversaciones. Pero es una infraestructura importante para el desarrollo de la zona.